
□ 本报记者 于向阳

9月12日，中秋节，记者来到莱钢集团型
钢公司炼钢厂1、2号转炉车间，跟随生产甲
班一起上早班。正逢过节，车间充满了浓厚
的节日气氛。休息室里挂着“欢度中秋佳节”
的横幅，桌子上放满了瓜果梨桃和月饼。

这个转炉车间，每年出钢270万吨，占
全莱钢集团总产量的1/4。想像当中，转炉
车间里应该是高温、污浊、噪音，而实际情
况却是完全两样，干净、清洁、安静，让记
者着实大吃一惊。

科技炼钢

在操作控制台，“一助”原奎丰正紧紧
盯着屏幕上炉口火焰的情况。小原用的这
套设备和系统叫“一键式炼钢”，自动化程
度很高，每炼一炉钢，小原只需按一下鼠
标，36分钟后，一炉钢就出炉了。

莱钢研制的这套技术曾获得过国家
冶金科学技术奖一等奖。这套技术的应

用，使得炼钢全过程各环节全部数字化，
运转情况完全显示在电脑上，实现生产时
刻表式管理，炼钢工再也不用盯着转炉炼
钢了。

带上安全帽，记者来到了转炉跟前。
平台四周干干净净，空气清新，只是在转
炉前二三米处才感到炽热的高温。车间副
主任张伟说，在以前，粉尘飞扬，噪音刺
耳，“脸都快烤熟了”，两个人说话时不但
听不见，而且互相也看不见。现在，炉前工
人甚至连防尘口罩都不需要戴。

科技进步提高了炉前工的地位。厂里每
次竞争上岗，炉前工的竞争是最激烈的。炼
钢厂男多女少，职工找对象难，炉前工却不
一样，往往是一到岗“就被盯上了”。

张伟热情地邀请记者亲手炼一炉钢。
准备工作就绪后，我走上控制台，轻点鼠
标，屏幕上长长的氧枪开始缓缓地插入炉
膛，炼钢开始啦！

这炉钢120吨，用于生产中厚板，相当
于3辆重型坦克的用钢量。

记者想，炼钢不是这样清闲吧。正

在疑惑着，炉长崔立波说，其实“一
助”是整个班组工作最紧张的工种，要
一刻不停地盯着屏幕不断变化的情况，
时刻准备处理出现的异常情况。有时一
天下来，连吃饭的时间都没有。除此之
外，小原还有一项很重要的任务，就是
定期与技术科的人一起，根据平时工作
经验的积累，共同研讨制定系统模块，
不同温度、不同成份的铁水应用不同的
模块，达到高质、节能的目的。现在电
脑储存的40多种模块就是这样制定出来
的，正因为如此，才显得小原操作起来
可以如此地悠闲。

“哲学炼钢”

崔立波班组11人，他们还有另外一个
名称——— 鹰风小队。这是莱钢建设学习型
组织过程中他们给自己团队起的。

炼钢厂推行哲学管理，鹰风小队则把
自己的工作叫做“哲学炼钢”。崔炉长解
释说，他们把炼钢的原料、设备、操作看
作是一个整体的大系统，提高质量、降低
能耗不能从单一的局部来看，凡事都要用
系统的、辩证发展的观点进行观察和分
析，要有全局、动态的眼光。

下午4：00，生产甲班交班，记者旁听
了一次颇有“哲学意味”的交班小结会。
崔炉长主持说，今天发现几个问题。首
先，“一助”选择吹炼模块时考虑欠周

密，导致氧枪粘钢。其次，上午有1人走
上23米平台独自进行清理操作，违反了

“必须2人上平台操作以达到安全监护”
的厂规，大家要敲起警钟。第三，平时总
是在讲“千里之堤，溃于蚁穴”，但今天
还是由于检修导致了现场物料摆放混
乱，带来了安全生产的隐患。

负能炼钢

刚到炼钢厂时，记者提了一个问题，
“为什么见不到高高的烟囱”？周围的人
都笑了。原来，现在他们炼钢已经没有了
烟囱，炼钢过程中产生的烟气，全部通过
管道进入干法除尘系统处理后供应发电，
全部回收利用了。现在，炼钢过程生产出
的能量，要大于消耗的能量，这叫“负能
炼钢”。

负能炼钢是钢铁行业拥有先进炼钢技
术的重要标志之一。炼钢厂通过加强标准
化操作，为提高能源回收利用创造条件。
目前，厂生活区已经在使用该厂蒸汽。该
厂蒸汽并网回收量达到60kg/t，为历史最好
水平。

走在正出钢的转炉前，崔立波向记者
介绍，他们负责的1号炉和2号炉，通过标
准化操作，确定了煤气最佳回收时间，每
炉钢回收时间由原来的6 . 5分钟增加到8分
钟，转炉综合能耗吨钢达到-3 . 2千克标准
煤。

□记者 王凯 报道
本报济南9月12日讯 今天，记者从

省卫生厅获悉，本报持续关注的大医院预
约诊疗问题有了新进展(相关报道见《大
众日报》2009年11月9日、2011年8月13日、
2011年9月9日等)。省卫生厅要求：年底
前，三级医院所有普通门诊号源要开放预
约，不低于85%的专家门诊号源要开放预
约，并原则上实行分时段预约就诊。

省卫生厅下发的“关于进一步推进
预约诊疗服务工作的通知”要求，自今
年9月实行三级医院预约诊疗服务信息

月报制度，有条件的二级医院可参照执
行，各三级医院应每月按要求填报预约
诊疗服务信息报表，自今年10月起，每
月5日前填报上月的信息。各医疗机构
要确定专门机构并指定专人负责预约诊
疗工作，明确任务，落实工作责任制。
各医疗机构要结合本单位的特点，拓宽
提供预约诊疗服务的途径，制定和完善
预约诊疗服务的工作制度和工作流程，
采取多种切实可行的预约形式推动预约
诊疗工作，逐步提高门诊预约挂号的比
例，进一步方便群众就医。到2011年12

月底，三级医院所有普通门诊号源要开
放预约，不低于85%的专家门诊号源要
开放预约，原则上2011年底前要实行分
时段预约就诊；到2012年6月底，原则上
所有专家门诊号源全部开放预约。

同时，推行分时段预约，划分时间区
间安排患者预约就诊，鼓励缩小时间段和
尽可能精确安排患者就诊时间，合理安排
住院患者和门诊患者的就诊、检查等，引
导患者错峰就医，减少等候时间。原则上
所有三级医院年底前要实行分时段预约就
诊，并采取多种形式积极宣传预约诊疗的

政策措施，提高社会公众对预约诊疗服务
的知晓率，明确向患者和社会公众提示
“预约优先”，通过电话、网络、服务台
等形式为群众提供预约咨询，了解预约诊
疗的方式和流程，对预约的患者包括社区
和对口支援协作关系医院预约转诊的患者
要优先安排就诊。各级医疗机构将通过推
广实名制预约，简化就诊环节，加强医务
人员出诊管理，规定医师可以变更出诊时
间的比例或最多次数，制订取消预约的程
序，保护预约者的信息和隐私等手段，保
障预约诊疗的服务顺利开展。

（上接第一版）英模纪念馆、革命事
件发生地列为教育基地，策划主题教
育。同时开发德州历史文化，东方
朔、董仲舒、颜真卿等历史名人和历
史遗迹、事件以及故事、传说，成为
激发青少年进取向上精神的辅助教
材。更重要的是，他们总结当地发展
成就，向青少年进行前途、使命教
育。利用5种形式，宣传、剖析德州改
革开放及经济社会发展经验，组织5 0
万人次进行社会调查，培养青少年建
设家乡、奉献祖国意识。

把握规律，坚持创新，抓牵一发而
动全身的工作，是德州关工委把理想信
念教育做实做深的重要经验。推行三大
机制，力求规范操作：坚持与地方党政

默契机制，服从服务党政中心工作，研
判时势，及时跟进，主动作为，寻求支
持，追求合拍与默契；坚持与相关部门
联动机制，按“聚合要素，共享资源，
协同作战，谋求双赢”原则，与有关部
门配合与协作，先后协调40多个部门、
500多名市县干部参与；坚持上下互动机
制，加强与13个县市区联系、沟通，形
成“上下贯通，同步推进”态势。坚持
关工委议事、“五老”激励、总结评估
三项制度，并在实施中不断创新。把树
典型、抓活动当做牛鼻子工作，按照先
进性、代表性和带动性要求，培养了280
多个集体和个人典型。去年以来，开展
覆盖全市的主题教育活动20多个，30多
万青少年参与其中。

（上接第一版）又被送到医院输液。
得知民警和记者前来探望，孙翠芬的母亲田芹花急

忙从家中赶来。这位56岁的母亲自打和女儿配型成功，心
情大为好转。“只要能再给闺女个活命的希望，什么也挡
不住我。”闻者无不动容。记者掏出随身携带的600元钱送
给田芹花，祝她们母女手术成功，早日康复。

“碰到群众困难时帮一把，他们就能感激你一
辈子。”民警张亮说。今年，起凤镇派出所为70岁
以上的老人上门办理二代身份证，乐得老人们合不
拢嘴，民警一上村里去，老人就拉他们到家里吃
饭。所里还有3名民警分别长期资助起凤中学的3名
贫困学生，三个孩子周末就往派出所跑，有什么心
里话都愿跟民警说。

一起包水饺

中秋节中午，夏庄三村两位大嫂来到派出所食
堂包水饺。她们已连续三个中秋节和除夕来所里当
“大厨”。

记者洗了洗手，捋起袖子，和大嫂、民警一起
包起了水饺。55岁的巩遵玲熟练地滚动着擀面杖，
一片片圆圆的饺子皮不停地“飞”出来。记者就显
得笨拙多了，擀面杖在手里不听使唤，饺子皮有的
薄厚不均，有的甚至成了方的，引来大家一阵笑
声。

田莉明拌肉馅是把好手。她对记者说：“这肉
可是我们看着宰杀的活羊，一大早还从地里摘了花
椒，煮出来新鲜花椒水，放在馅里既去膻又出味，
你们就等着饱口福吧。”女民警王彦婷边麻利地包
水饺边给记者介绍：“田嫂手艺比我们可强多了，
所里的民警都爱吃她做的饺子。”

“你们怎么想起要到所里包饺子呢？”记者

问。“他们为老百姓做了那么多好事，我们没啥表
示的，就是过节给他们包顿饺子。”巩遵玲说，
“我家前几年盖房子，夜里20多块模板不见了，那
可是2000多块钱呢。找到派出所，6名民警连夜帮着
找，第二天上午在村外麦地里找到了。”

田莉明接过话茬：“前年邻村发生了拐卖儿童
的案子，读三年级和五年级的两个男孩找不到了，
让全镇人揪心。市里、县里和派出所的民警都来
了，花了9天时间就从内蒙古追了回来。孩子回来
时，街上人山人海，俺也感动地哭了。”田莉明越
说越激动，“民警们做的这些好事，一桩桩一件件
大伙都记着呢。”

热腾腾的水饺端上来了，大家热热闹闹地围坐
在一起吃起了团圆饭。“民警离群众有多近，群众
跟民警就有多亲。”新闻宣传工作又何尝不是这样
呢！
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全省三级医院普通门诊号源全部开放，专家号开放数不低于85%———

年底前实行分时段预约就诊

中秋节，记者跟随莱钢炼钢工人一同上早班，真切感受科技炼钢的威力———

按了一下键 炼出百吨钢

□吴荣欣 朱 密
张 健 报道

本报济南9月12日讯 今天
是中秋佳节，也是中秋小长假的
最后一天，绵绵秋雨中，公路、
铁路均迎来返程客流。由于节日
和秋雨留住了人们的脚步，出行
环境较假期前两日宽松许多。

济南长途汽车总站今天计有
5 . 2万人次出行，与9月10日8 . 2万
人次的出行人数相比，回落幅度
较大。工作人员表示，今年中秋小
长假总体客流较去年同期基本持
平，不同的是，小长假前两日客流
明显较多，而尾日较少，这跟中秋
节在小长假尾日有很大关系。预
计13日返程客流还将继续。

据济南铁路局工作人员介
绍，济南火车站9月10日发送旅
客5 . 3万人次，随后客流有所减
少，11日、12日两天共发送旅客
7 . 5万人次。首次迎来中秋客流
的济南西站3天共发送旅客2 . 6万
人次。济南站发送旅客数量较往
年高峰期有所下降，业内人士分
析，这是济南西站分流部分客流
所致。

目前正值秋收时节，农民工
客流日渐增多。为此，济南长途
汽车总站对农民工集中的济南至
菏泽、信阳、周口、沈邱、商丘
等“秋收线路”进行了班次调
整，方便农民工回乡秋收。

古风汉韵
拜月中秋

□记者 卢 鹏 汤序民
张环泽 报道

9月12日，济南大明湖畔，
上演了一场模仿汉朝传统习俗
的“拜月仪式”(大图)，华丽雍容
的服饰、庄重的仪式，吸引大量
市民观看。当日，枣庄市石碑社
区，一对都叫孙景兰的双胞胎
姊妹，共庆80岁大寿，欢度中秋
佳节（下中图）。姊妹俩如今都
已四世同堂，共59口人。

9月11日，济南泉水喷涌强
盛，趵突泉当日地下水位达到
28 .62米，呈现出“泉源上奋，水涌
如轮”的壮观景象，吸引了大批的
中外游客前来观泉赏景（下右
图）。9月8日，济南市陡沟村举行

“和谐同乐庆中秋”活动（下左
图），村里的老人们欢聚在一起
看演出、吃月饼，共叙邻里亲
情，喜迎中秋佳节。

绵绵秋雨“挽留”

中秋客流

前高后低

本报济南讯 他20多年如一日，在平凡的岗位上坚持学习，苦练
技术，由一名普通电工成长为响当当的技术专家；他不断创新，不懈
追求，解决无数技术难题，展示了新时期工人风采。他就是济钢焦化
厂干熄焦车间电工班班长、高级技师、全国劳模姜和信。

1985年，高中毕业的姜和信来到济钢。“我决不能一辈子都是高中
水平！”姜和信是个有志向的人，即便是在平凡的岗位，他也一定要干点
成绩出来。上班时间，他虚心向老师傅请教，苦练基本功，利用一切机会
和方法来提高自己，技术水平、业务素质进步得很快。如今的姜和信，不
仅对电气知识十分精通，而且对机械知识、液压知识等也有研究。只要
干熄焦车间的大型、重要设备出现“疑难杂症”，现场总能看到姜和信忙
碌的身影，而且常常是他第一个找到故障原因，并参与检修排除。

“偶尔的一两次创新不足为奇，姜师傅每年都有20多个创新项目，
这确实让人佩服。”说起姜和信，同事们对他赞不绝口。20多年来，姜和
信正是凭着勇于创新的精神，攻坚克难，降服了一个又一个“拦路虎”。
经姜和信培养的包括4名本科生在内的8名徒弟，不但个个技术精湛，而
且为人也勤恳踏实，成为生产骨干，有的还走上了车间领导岗位。

■积极创先争优 争做齐鲁先锋

姜和信———

勇于创新的金牌工人

□李 强 申加华 报道
本报济南讯 记者日前从省国防科工办获悉，为支持船舶工业发

展，我省将船舶与海洋工程装备所需的新增建设用地、岸线海域纳入
新一轮土地利用总体规划和海域功能区划，在用地、用海指标上，予以
重点支持。经批准开山填海整治土地、改造废弃土地和湖滩涝洼地用
于发展船舶工业的，从使用之月起，免缴土地使用税10年。符合国家产
业政策且列入国家及省重点项目使用海域的，可减免缴海域使用金。

此外，根据已经出台的山东省船舶工业“十二五”发展规划，
为促进船舶工业转型升级，我省还将加大对重点产品研发、重点企
业技术中心建设支持力度，对国家及省重点项目给予一定配套资金
支持，对填补省内空白并获船级社认证的船舶配套产品给予奖励补
贴。支持省内外有实力的大企业集团或跨国公司，通过收购、参股
等形式实施战略重组，形成主业突出、竞争力强的总装化造船大企
业，成立战略合作联盟，建立完善全球化营销网络。

据介绍，我省船舶工业企业2010年完成工业总产值536亿元，造
船完工量300万载重吨，分别是“十五”末的3 . 2倍、16 . 2倍；建成5万
吨级以上船坞船台20座，造船能力达600万载重吨。

我省全力促进船舶工业转型升级

“填海造船”免收10年土地税

□记者 晁明春 付玉婷 通讯员 关学军 报道
本报济南讯 “城市规划要向城镇延伸，力争‘十二五’期间实现重

点镇总体规划、控制性详细规划全覆盖，像城区一样实现城镇建设规划
与产业发展规划、土地利用规划的有机衔接，避免沿着一条大街搞建
设，形成‘十里长街’现象。”这是记者日前从济南市小城镇建设现场会
上了解到的。

“由于规划滞后等原因，即使一些经济实力较强的省级中心镇，长
期以来也一直是沿着一条大街搞建设，形成‘十里长街’，这种‘一条马
路两张皮’的现象严重制约了城镇发展。”济南市城乡建设委有关负责
人告诉记者。据了解，“十二五”期间，济南市将加大财政扶持力度，实施重
点城镇提升工程。着力推动历城区柳埠镇、长清区五峰山办事处、章丘市刁
镇、平阴县安城镇、济阳县崔寨镇和商河县玉皇庙镇等6个小城镇优先发
展，快速发展。并集中建设配套完善的城镇社区，引导城镇周边村和有条件
的农村居民到小城镇集中居住。力争到“十二五”末，重点城镇建成区人口
规模增加1 .5至2万人，镇区建设用地规模达到3平方公里以上。

力避城镇建设“十里长街”现象

济南重点城镇5年实现
“控规”全覆盖

□李志海 周广学 郝日光 报道
本报东营讯 水中的鱼虾活蹦乱跳，两旁的田地瓜果飘香。在东营市

“上农下渔”示范区，“上农下渔”种养模式的经济与生态效益日益显现。
“上农下渔”综合利用盐碱地是利用盐碱地进行渔业养殖和农

业种植的综合利用土地开发模式，一般采用4：4：2模式，即池塘、
台田和沟渠路的面积比例为4：4：2，台田种植果蔬、粮棉等经济作
物，发展农业种植业，池塘养鱼、养虾，发展水产健康养殖业。

据了解，该市建立市场化开发机制，改变由乡镇政府主导开发
的模式，重点引导公司、企业、大户投资荒碱地开发，支持村集
体、农户建立股份合作开发机制，有组织、有规划地开发和管理经
营荒碱地。截至目前，全市“上农下渔”综合利用盐碱地开发面积
已达15万亩，年产优质水产品2万多吨，实现水产品产值2 . 1亿元，已
成为我省最大的“上农下渔”综合利用盐碱地生产基地。

上农下渔唤醒沉睡盐碱地
东营成全省最大利用盐碱地生产基地

□王海红 张沫 李强 报道
本报济南讯 省财政厅近日制定出台了《山东省政府采购代理机

构从业人员持证上岗管理办法》，今后，政府采购从业人员必须持有
《从业资格证》，方可进入采购现场组织开展政府采购活动。政府采
购从业人员参加相关考试合格后才能取得《从业资格证》。在资格证
有效期内，从业人员应至少参加1次政府采购培训。如政府采购从业
人员一年内有2次以上无证、持他人或虚假证件上岗组织政府采购活
动等违规行为的，不仅所在代理机构年度考核将被视为不合格，采购
人也不得委托其代理政府采购项目，而且当事人2年内不能参加政府
采购代理机构从业人员考试。

政府采购从业者须持证上岗
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